

1. Introducción

1.1 Introducción histórica

La ex-colonia British Honduras fue declarada monarquía constitucional dentro del *Commonwealth* británico, recién el 21.09.1981, a pesar de que en la Constitución de 1964 ya se le había concedido formalmente la autonomía en la administración de sus asuntos interiores (*Internal Self-Government*). La comparativamente larga duración del proceso que condujo a la independencia, puede explicarse en gran parte por las pretensiones anexionistas de Guatemala, que amenazaban terminar, incluso, en una invasión. En el país se mantuvo una guarnición británica, aún después de que Guatemala reconociera la independencia de Belice, en 1986. Cabe mencionar también que ya en 1982 se firmó un convenio de ayuda militar con los EE.UU.

Belice se caracteriza por su pluralidad étnica. En 1980, alrededor del 40% de la población eran negros y mulatos (criollos), 33% mestizos, 8% caribes, 7% indios (mayas), 4% blancos. Grupos más reducidos de hindúes, árabes y chinos forman también parte de la población. Las repercusiones de esta diversidad étnica en el desarrollo del sistema de partidos fueron de relativamente poca envergadura. No obstante, la identificación de un partido con los intereses propios de un grupo étnico, tuvo su importancia respecto a las preferencias partidistas.

La base ideológica y material del *Peoples United Party* (PUP), primer partido moderno de la colonia, fue el movimiento sindical, que empezó a desarrollarse a mediados de la década de los años 40. Pero poco después de su fundación, el PUP logró controlar políticamente al movimiento sindical. El PUP es el único partido en el país que ha existido en forma ininterrumpida desde los años 50; salvo en las elecciones de 1984, entre 1954 y 1989, siempre resultó vencedor. Desde 1956, el dirigente del partido ha sido George Price, ejerciendo en 1961, el cargo de First Minister y tras la introducción de la Constitución de 1964, en calidad de Premier. La importancia del PUP en tanto que partido

se vio opacada por su liderazgo carismático y fuertemente personalista.

Al fundarse el *National Independence Party* (NIP), en 1958, de una alianza entre dos partidos más pequeños con el fin de crear un frente de oposición al PUP, se fue formando paulatinamente un sistema bipartidista. En 1973, de la alianza entre el NIP y otros partidos, nació el *United Democratic Party* (UDP), que recién en 1984 logró acceder al poder con Manuel Esquivel.

Inicialmente, las posiciones del PUP y del UDP divergieron sobre todo respecto a la política exterior. Por un lado, la orientación anticolonialista del PUP, en defensa de la independencia nacional y de una mayor conexión con la región centroamericana, le permitió a este partido obtener especialmente el apoyo de los mestizos. Por otro lado, el UDP en contra de una separación apresurada de la metrópoli y en favor de la adhesión a la *British West Indies Federation*, representó sobre todo los intereses del sector de la población afro-criolla, que era parte integrante de las clases medias privilegiadas.

Debido a estos conflictos, antes de la independencia, en 1981, se produjeron en el país agitaciones violentas, atizadas por el UDP, que terminaron con la implantación del estado de sitio. Poco después de la independencia, ante la amenaza guatemalteca y ante la incertidumbre del tiempo que permanecerían los militares británicos en Belice, el gobierno de Price se vio constraído a estrechar sus vínculos con los EE.UU.; lo que también fue apoyado por el UDP.

En lo concerniente al desarrollo económico del país, el PUP, cuyos dirigentes pertenecían a la clase media privilegiada, abogó por la igualdad de oportunidades y mejores condiciones de vida, especialmente para las clases bajas urbanas afro-criollas; consistiendo básicamente la propuesta de Price en una política de economía mixta. Inicialmente, el UDP y el PUP mantuvieron una posición relativamente similar a este respecto. Sin embargo, a partir de 1984, durante su período gubernamental, el UDP limitó notoriamente la actividad

estatal en el ámbito económico e impulsó la economía privada. Las disputas que se produjeron al interior del PUP sobre este punto, antes de las elecciones de 1984, fueron consideradas como una de las causas primordiales de la derrota que sufrió el partido.

Tras las elecciones de 1989, el PUP pudo acceder nuevamente al poder, pero con una mayoría justa de 15 a 13 escaños parlamentarios frente al UDP. Esta mayoría sin precedentes desde el inicio del *Internal Self-Government* resaltó la importancia de la necesidad de una cohesión interna del PUP. Conforme a la práctica, Price nombró ministros o sus suplentes a todos los miembros parlamentarios de su partido.

1.2 Antecedentes del derecho y del sistema electorales

Con la Constitución de 1964 se introdujo en Belice un sistema bicameral. Los miembros de la Cámara de Diputados eran elegidos directamente y los ocho senadores eran nombrados por el Gobernador británico.

1.2.1 Derecho electoral

A partir de las elecciones del Consejo Legislativo en 1954, se estableció el sufragio universal, igual, secreto y directo.

1.2.2 Sistema electoral

En Belice se aplicaba el sistema de representación por mayoría relativa en circunscripciones uninominales. Desde 1961 hasta las elecciones de 1984, el país estaba dividido en 18 circunscripciones. Pocas semanas antes de las elecciones de 1984, se aumentó el número de las circunscripciones, de 18 a 28. Ciertos sectores de la oposición censuraron este acto y lo calificaron de *gerrymandering*.

1.3 Descripción del derecho electoral y sistema electoral actuales

La Constitución de 1981 contiene algunas normas fundamentales sobre esta materia, constando las regulaciones detalladas en la ley electoral (*Representation of the People Ordinance*).

El poder legislativo es bicameral. La Cámara de Diputados es elegida directamente. El Senado está compuesto de ocho miembros, nombrados por el Goberna-

dor británico (cinco a propuesta del Primer Ministro, dos a propuesta de los dirigentes de la oposición y uno tras consulta previa del Gobernador con su *Advisory Council*). El período parlamentario tiene una duración máxima de cinco años. El Primer Ministro puede adelantar la fecha de elecciones mediante la disolución del parlamento. Se realizan elecciones adicionales en caso de existir escaños parlamentarios vacantes.

1.3.1 Derecho electoral

El sufragio es universal, igual, secreto y directo para las elecciones a la Cámara de Diputados. Todos los ciudadanos de Belice, mayores de 18 años gozan del derecho activo de sufragio. No se establece la obligatoriedad del voto.

Todos los ciudadanos de Belice, que hayan residido por lo menos un año en el país antes de presentar su candidatura, pueden ser elegidos a cargos públicos. Se excluye del derecho pasivo de sufragio, entre otros, a los militares o miembros de la policía y a aquellos que desempeñan determinadas funciones relacionadas con el proceso electoral. Los candidatos deben depositar cierta cantidad de dinero que, en caso de obtener menos del 10% de los votos emitidos en la circunscripción, será retenida.

1.3.2 Sistema electoral

Las elecciones a la Cámara de Diputados se realizan conforme al sistema de representación por mayoría relativa en circunscripciones uninominales. En las elecciones de 1989 hubo 28 circunscripciones.

1.4 Breve comentario sobre los datos electorales

Los datos electorales que se presentan en las tablas siguientes han sido tomados de los informes del *Supervisor of Elections*. Estos datos se consideran como fiables. Los resultados porcentuales han sido calculados por nosotros. En los casos en los que no se especifica otra fuente, los datos demográficos corresponden a las evaluaciones - a mitad del año - de la Organización de las Naciones Unidas. Aquellas regulaciones relativas al derecho y al sistema electoral que no constan en la Constitución, provienen de fuentes secundarias.

2. Tablas

2.1 Evolución del electorado 1979-1989

Año	Tipo de elección ¹	Población ²	Inscritos		Votantes		
			Números absolutos	% Pobl.	Números absolutos	% Inscr.	% Pobl.
1979 ³	P	143.386	50.019	34,9	44.971	89,9	31,4
1984	P	159.000	64.447	40,5	48.311	75,0	30,4
1989	P	178.000	82.556	46,4	59.954	72,6	33,7

Notas 1) P = elecciones parlamentarias. 2) El dato para 1979 se basa en el censo de la población de 1980. 3) El inicio de la recopilación de los datos electorales corresponde a las últimas elecciones antes de la independencia (21.09.1981).

2.2 Lista de abreviaturas de los nombres de los partidos políticos y de las alianzas electorales

CDP	Christian Democratic Party
PUP	People's United Party
TPP	Toledo Progressive Party
UDP	United Democratic Party

2.3 Participación electoral de los partidos políticos y de las alianzas electorales 1979-1989

Partidos	Periodo de participación electoral	Cantidad de elecciones ¹
PUP	1979-1989	3
TPP	1979	1
UDP	1979-1989	3
CDP	1984	1

Nota 1) Cantidad de elecciones en total: 3.

2.4 Fechas de elecciones parlamentarias 1979-1989

21.11.1979

14.12.1984

04.09.1989

2.6 Elecciones parlamentarias 1979-1989 (números absolutos)

Año	1979	1984	1989
Inscritos	50.091	64.447	82.556
Votantes	44.971	48.311	59.954
Votos blancos y anulados	521	673	1.003
Votos válidos	44.450	47.638	58.951
Partidos			
PUP	23.309	20.961	29.986
UDP	21.045	25.756	28.900
TPP	96	----	----
CDP	----	708	----
Independientes	----	213	65

2.7 Elecciones parlamentarias 1979-1989 (en porcentajes)

Año	1979	1984	1989
Votantes sobre inscritos	89,9	75,0	72,6
Votos blancos y anulados	1,2	1,4	1,7
Votos válidos	98,8	98,6	98,3
Partidos			
PUP	52,4	44,0	50,9
UDP	47,4	54,1	49,0
TPP	0,2	----	----
CDP	----	1,5	----
Independientes	----	0,5	0,1

2.8 Composición del Parlamento 1979-1989

Año	1979		1984		1989	
	Abs.	%	Abs.	%	Abs.	%
Total escaños	18		28		28	

Partidos						
PUP	13	72,2	7	25,0	15	53,6
UDP	5	27,8	21	75,0	13	46,4

3. Bibliografía

3.1 Fuentes oficiales

Results of General Elections, 1979, en: Belize Gazette (Belize City), 01.12.1979.

Results of General Election, 1984, en: Belize Gazette (Belize City), 20.01.1985.

Results of General Election 1989, Belize City: Elections and Boundaries Commission, 07.09.1989.

3.2 Libros y artículos

Belize Briefing 1989: Election Special, en: Belize Briefing (London), no. 36, 1-7.

Belize Briefing 1989: PUP Wins Narrow Victory, en: Belize Briefing (London), no. 37, 1-7.

Bolland, O. Nigel 1977: The Formation of a Colonial Society. Belize from Conquest to Crown Colony, Baltimore/London: The John Hopkins University Press.

Bolland, O. Nigel 1986: Belize, a New Nation in Central America, Boulder: Westview Press.

Dobson, Narda 1973: A History of Belize. London: Longman Group.

Fernandez, Julio A. 1989: Belize: Case Study for Democracy in Central America, Aldershot Hants (Great Britain): Avebury Gower Publishing Company.

Grant, Cedric H. 1976: The Making of Modern Belize. Politics, Society, and British Colonialism in Central America, Cambridge: Cambridge University Press.

Inter-Parliamentary Union (ed.): Chronicle of Parliamentary Elections and Developments, Geneva: International Centre for Parliamentary Documentation, diferentes años.

Shoman, Assad 1987: Party Politics in Belize 1950-1986, Belize City: Cubola Productions.

Thorndike, Tony 1983: Belizean Political Parties: the Independence Crisis and After, en: Journal of Commonwealth and Comparative Politics (London), año 21, no. 2, 195-211.